

La problemática del Género en el Programa de Mejoramiento del Riego Tradicional en Tanzania

Si bien en estos últimos tiempos se han llevado a cabo varios estudios que analizaban temas relativos al género como factor de importancia en el Programa de Mejoramiento del Riego Tradicional (TIP por sus siglas en inglés) en Tanzania, hasta ahora poco se ha hecho por llevar sus recomendaciones a la práctica.

Como un primer paso para facilitar la aplicación de las sugerencias formuladas en esos informes, en el mes de enero de 1992 se realizó un taller de capacitación de dos días de duración. Estaba dirigido a los técnicos y personal de campo femenino que trabajaban en el TIP con el objeto de destacar la importancia de la problemática del género en la agricultura bajo riego y brindar a los participantes algunas herramientas, metodologías y técnicas que les permitieran reconocer y abordar de mejor forma las necesidades de la mujer. La filosofía del taller era la de aprovechar al máximo las experiencias y los conocimientos de los participantes.

Los participantes del taller analizaron las distintas ocupaciones de la mujer. Las mujeres participan en actividades de construcción, operación y mantenimiento; en la forestación y en la construcción de terraplenes y caminos. La participación de la mujer en reuniones y en grupos de usuarios del agua es insignificante. Los participantes llegaron a la conclusión de que existía una discrepancia entre la cantidad de mano de obra que las mujeres aportan a las actividades del TIP y los beneficios que perciben. Solo aquellas mujeres que realmente poseen tierras en el área del TIP tienen la certeza de beneficiarse directamente por participar en las actividades de construcción y mantenimiento. Sin embargo, las mujeres también se benefician con las actividades de forestación: los nuevos árboles les suministran frutas, madera, leña, sombra y forraje.

La principal restricción de la mujer es su falta de acceso a la tierra, especialmente a tierras bajo riego. Por consiguiente, las sugerencias para mejorar la posición de la mujer ponen énfasis en la necesidad

de proporcionarles tierras o bien medios de riego a las tierras controladas y cultivadas por mujeres. Las otras sugerencias versan sobre el posible aumento de las tareas de forestación y las formas de incrementar la participación de la mujer en los grupos de usuarios de agua.

Los participantes del taller se dieron cuenta de que para reconocer y tener en consideración a la mujer en las actividades de planificación y ejecución es menester aplicar un enfoque diferente. Se necesita conocer cuál es el grupo al que está dirigido y cuáles son sus necesidades. Una de las formas de lograr una adecuada comprensión de los problemas reales en distintos distritos es a través de discusiones y reuniones, tanto formales como informales, individuales o grupales, con hombres y mujeres. Los participantes del taller destacaron que las actividades no se deben poner en práctica con demasiada rapidez y que no solo deben centrarse en la construcción.